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ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA NUEVA CULTURA POLÍTICA 

GUNEA, 14 de octubre de 2021, 11:30h-13:30h 

1. Programa 

Horario 

Presentación 

de la jornada 

e hilo 

conductor 

Tema Presenta/dinamiza 

11:30 -11:35 

 

José Ignacio 

Asensio  

Bienvenida  
José Ignacio 

Asensio 

11:35–12:00 

Diagnóstico de infraestructuras 

verdes en Gipuzkoa. Dónde 

estamos y hacia dónde vamos. 

Beatriz 

Marticorena DFG 

12:00 – 12:25 
Marco conceptual. Estrategia de 

Biodiversidad Nacional. 

Jorge Luis 

Marquínez García, 

Director General 

de Biodiversidad, 

Bosques y 

Desertificación en 

MITECO 

12:25-13:25 Dinámica grupal 
Participantes del 

TTGR 

13:25-13:30 Evaluación y cierre 
Mónica Pedreira y 

Leire Goienetxea 

2. Personas asistentes 

- Mónica Pedreira 

- Nerea Errasti 

- Enrique Ramos 

- Jesús Alquézar 

- Bea Marticorena 

- Jorge Luis Marquínez  

- David Zabala 

- Aimar Insausti 

- Javier Pradini 
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- Ainhoa González 

- Iñigo Doria 

- Izaskun Suberbiola 

- Xabier Curto 

- Carmen Jaca  

- Raul Husillos 

- Margarita Martín 

- Aitor Lizartza  

- Amaia Otazu 

- Jorge Segurado 

- Leire Goienetxea 

- Ainhoa Arrona 

- Naia Begiristain 

 

 

3. Bienvenida 

Mónica Pedreira abre la sesión dando las gracias a todos los participantes por 

acudir a la apertura del segundo ciclo del Think Tank Green Recovery. Explica que en la 

sesión anterior se realizó una valoración y un cierre del primer ciclo. “Ahora toca mirar 

hacia adelante para asegurar la neutralidad climática. En el segundo ciclo queremos 

empezar a trabajar las principales políticas que se han establecido en el Green Deal”. 

Comenta que es pertinente empezar a trabajar las políticas que deberían tener reflejo 

en la acción de la Diputación. Continúa con su intervención explicando que, “hoy 

trataremos el papel de la biodiversidad y las infraestructuras verdes. En primer lugar, 

estableceremos el marco de Gipuzkoa: qué se ha trabajado desde la Dirección de 

Medio Ambiente”. Mónica Pedreira aclara que primero hay que saber el estado del 

territorio en materia de biodiversidad para posteriormente definir las acciones que se 

deberían tomar. “También tendremos una intervención de Jorge Luis Martínez García, 

para que nos ayude en el desarrollo de los planes de acción y para marcar la hoja de 

ruta que permita descarbonizar la economía y trabajar la sostenibilidad”.  

Mónica Pedreira termina su intervención dando nuevamente las gracias a todos 

los participantes por su acompañamiento en el segundo ciclo: “Os pediremos que 

participéis activamente. Muchas veces nos enfrentamos a una hoja en blanco que se 

debe rellenar en un modelo de colaboración público-privada. Cuando hablamos de 

transformar un modelo económico o social, se requiere el trabajo común de todos”.    
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4. Diagnóstico de infraestructuras verdes en Gipuzkoa. Dónde 

estamos y hacia dónde vamos.  

 Bea Marticorena toma la palabra para presentar el trabajo de la Dirección de 

Medio Ambiente durante los últimos años. “Hemos realizado un diagnóstico del estado 

de Gipuzkoa: ahora estamos en un momento de pactar todas las ideas y reflexiones. 

Para ello, queremos recibir vuestras aportaciones. Nuestro Departamento está en un 

momento de decidir, por lo que queremos contar con la red de actores”. Explica que la 

infraestructura verde se concibe como una red con diferentes posibilidades: “la 

naturaleza es reguladora del clima, exacerba los problemas medioambientales y 

contribuye a la preservación de diferentes especies. De alguna manera, nuestra salud y 

economía dependen del estado de conservación de los servicios ecosistémicos”. Bea 

Marticorena divide en tres niveles los servicios que ofrece la naturaleza: 

● Servicios de abastecimiento 

● Servicios de regulación 

● Servicios culturales 

 

“Nuestro objetivo es optar por soluciones basadas en la naturaleza para mitigar 

los efectos del cambio climático”. Bea Marticorena aclara que la red propuesta por la 

Dirección de Medio Ambiente se plantea desde el centro hasta lo más extremo de las 

poblaciones. “Todo eso, siguiendo unas normas: la red que proponemos debe ser 

coherente, debe cumplir unos requisitos que respeten las disposiciones europeas, 

estatales y comunitarias”.  

Bea Marticorena sigue con su intervención diciendo que a día de hoy hay todavía 

una visión antropocéntrica en la preservación y protección de la biodiversidad: “por ello, 

hemos decidido hablar sobre una red multifuncional que no solo aborda la naturaleza 

por amor y cuidado, sino que también lo ve desde una perspectiva más racional”. Explica 

que hay unas ideas clave y unas áreas núcleo. “Algunos elementos deben formar parte 

de la red. En Gipuzkoa hay un medio natural diverso, cercano a las ciudades. Por lo que 

estamos en estrecha conexión con la naturaleza”. Bea Marticorena da a conocer los 
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resultados de una encuesta realizada: “según los resultados de la encuesta, la población 

Gipuzkoana da mucha importancia a la naturaleza. Por tanto, la conservación de la 

naturaleza es algo de lo que la población Gipuzkoana está muy preocupada. Esa 

preocupación se manifiesta de manera generalizada”.   

Bea Marticorena introduce una metodología para planificar la financiación de su 

plan de infraestructura verde: “es una metodología compleja que crea un mapa 

combinando diferentes capas. Se ha elaborado una capa con el valor que tienen los 

índices de naturalidad, otro con el interés que genera la naturaleza, otro con las 

particularidades. También se ha incluído la visión de los servicios ecosistémicos. 

Polinización, áreas de recreo, así como elementos que fragmentan el territorio como las 

autopistas, las zonas industriales, las canteras, los puertos o los aeropuertos. En 

resúmen, se ha hecho una suma de los análisis y se ha conseguido el mapa de 

funcionalidad ecológica de Gipuzkoa”. Añade que han querido asegurar que los distintos 

tipos de paisaje hayan quedado reflejados en ese mapa. “En total, hay 104 zonas de 

interés para la funcionalidad ecológica. Hemos obtenido una red interconectada basada 

en la funcionalidad comarcal”. Sigue explicando que parten de los espacios protegidos 

para llegar a todos los municipios de Gipuzkoa, abarcando todo tipo de paisajes y 

abarcando todo tipo de medios. “Este trabajo define los criterios y las mejoras, los 

cambios que se pueden hacer en el planteamiento. Las cuestiones que se pueden mejorar 

a nivel de gestión y a nivel de participación ciudadana”.  

Bea Marticorena continúa con su intervención explicando que han creado unas 

fichas destinadas a las áreas de mejora: “tenemos 32 fichas que entran en cuestiones 

informativas. Ahora queda la parte de la planificación para la mejora y las acciones que 

se deberán tomar para abordar esas problemáticas”. Sigue diciendo que ya hay algunas 

iniciativas activas.   

 

5. Marco conceptual. Estrategia de Biodiversidad Nacional.   

 Mónica Pedreira toma la palabra para introducir a Jorge Luis Marquínez García, 

Director General de Biodiversidad, Bosques y Desertificación en MITECO, que habla 

sobre la nueva estrategia de biodiversidad estatal.  
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 Jorge Luis Marquínez da comienzo su intervención dando las gracias a todos los 

participantes por su implicación y pidiendo disculpas por no poder seguir la sesión desde 

el principio. “He tratado de oír una gran parte de la exposición, pero os pido disculpas 

por las posibles reiteraciones que pueda haber”.  

Marquínez entra en materia explicando la pertinencia de la realización de su 

presentación tanto en Gipuzkoa como en el País Vasco. Recuerda que es la comunidad 

autónoma donde más se ha avanzado en términos de infraestructura verde. “Es una 

experiencia que debemos atesorar para impulsar a que los demás territorios avancen. 

Nuestra estrategia responde al concepto de infraestructura verde, una herramienta 

imprescindible para el enaltecimiento de la biodiversidad. El objetivo principal de esta 

infraestructura es el mantenimiento de la biodiversidad. Queremos conseguir un 

conjunto de beneficios ambientales que tienen que ver, por ejemplo, con el 

mantenimiento, con la mitigación, y con los efectos negativos del cambio climático”. 

Explica que la estrategia recoge como propuesta crear el marco favorable para 

desarrollar una infraestructura verde, y dice que los objetivos específicos son los 

siguientes:  

● La biodiversidad 

● Los servicios ecosistémicos 

● El mantenimiento de la salud de los ecosistemas  

 Jorge Luis Marquínez explica que el fin último es integrar las políticas 

medioambientales en una visión de planificación espacial, formando parte de lo que se 

conoce como ordenación del territorio. “El documento europeo del que partimos, insta 

a la administración estatal española a aprobar una estrategia estatal, así como a que 

las diferentes comunidades autónomas desarrollen sus propias estrategias. En eso, la 

Comunidad Autónoma Vasca va en primera fila. En concreto, en el caso de Gipuzkoa, se 

está trabajando de un modo muy práctico, desde una estrategia que tiene un carácter 

multifuncional”.   

 Jorge Luis Marquínez define la estrategia estatal como un documento que 

incluya los niveles nacionales, autonómicos y locales. Asimismo, explica que la 

infraestructura verde abarca no solamente el ámbito rural sino también el ámbito 
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urbano. “La estrategia tiene un carácter multisectorial. Se identifican las áreas 

importantes para ofrecer servicios ecosistémicos. Al mismo tiempo, la estrategia pone 

en relevancia los conectores ecológicos: los espacios naturales, las poblaciones de seres 

vivos, acabarán siendo inviables si no se garantiza conectividad entre estos espacios. Se 

necesitan redes de conexiones naturales antiguas: la infraestructura verde es un salto en 

la filosofía de la conservación. La identificación y protección de los conectores ecológicos 

y su funcionalidad supone una prioridad extraordinaria”. Continúa con su intervención 

explicando que se han establecido ocho metas hasta el 2050:    

● Reducir la fragmentación aumentando la conectividad ecológica.  

● Restauración de los ecosistemas y hábitats mediante mayor esfuerzo inversor. 

● Mejora de los servicios ecosistémicos.   

● Reforzar la resiliencia frente al cambio climático impulsando la infraestructura 

verde como un actor positivo para mitigar los efectos negativos del cambio 

climático. 

● Impulsar un modelo de gobernanza que asegure la coordinación de las diferentes 

escalas de administración. 

● Impulsar políticas sectoriales, ya que la estrategia promociona acciones que 

deben desarrollarse en diferentes divisiones de la administración pública.  

● Conectar el proyecto con la sociedad. Realizar un esfuerzo en la comunicación, 

educación y participación, para que todos los agentes sociales se sumen y sean 

actores activos. 

● Identificar y delimitar la infraestructura verde a nivel estatal. Que la estrategia 

sirva de referencia para los análisis más detallados: complementar con una visión 

flexible para adaptarse a los conocimientos. 

 Jorge Luis Marquínez explica que, en base a la información obtenida en la fase 

de identificación, se generará la infraestructura verde. Habrá dos objetivos principales 

por cubrir en esa infraestructura: 

● Mantenimiento: una parte de la infraestructura verde está en buen estado, por 

lo que únicamente se necesitan labores de mantenimiento. 

● Restauración: hay una parte de la infraestructura verde en condiciones 

inadecuadas, por lo que está para restaurar. 



 

9 

 

 Jorge Luis Marquínez continúa subrayando la relevancia de incorporar la red de 

la infraestructura verde al ámbito marino y al urbano. Explica que la infraestructura 

verde urbana promueve objetivos que impulsan la salud de los ciudadanos, la mejora de 

la biodiversidad urbana, la reducción del riesgo de catástrofes y otros riesgos. 

“Básicamente, la infraestructura verde urbana promueve la gestión de la atmósfera 

urbana, al margen del bienestar que aporta a los ciudadanos. Esta infraestructura es un 

ámbito donde hay que hacer un esfuerzo. Los principales actores serán las 

administraciones locales. Son las administraciones que mayor impacto tienen en la 

calidad de vida de los ciudadanos”. Sigue diciendo que la estrategia de infraestructura 

verde no puede servir si no hay planes para su aplicación. “La estrategia nacional prevé 

que las comunidades autónomas desarrollen sus propias estrategias, completadas por 

agendas de trabajo para llevar esas acciones a cabo. Hay unos objetivos de mejora, un 

conjunto de líneas de actuación con una concreción presupuestaria”. Explica que el 

espacio más importante de inversión corresponde a la restauración, seguido de la 

mejora de los servicios ecosistémicos. No obstante, señala que el plan 2022-2025 

pretende en su borrador inicial actuar en las ocho metas indicadas con anterioridad. 

Jorge Luis Marquínez termina su intervención haciendo hincapié en la transversalidad 

de la estrategia: “tendremos apoyo de diferentes planes, por lo que habrá fondos 

extraordinarios, tanto nacionales como a nivel europeo. También habrá mecanismos de 

colaboración público-privada, para compensar la huella de las emisiones del sector 

privado mediante acuerdos para impulsar los objetivos de los planes propuestos”.   

 

6. Dinámica grupal 

Leire Goienetxea agradece la participación de Jorge Luis Marquínez, y explica que 

el objetivo de la sesión será reflexionar precisamente sobre la infraestructura verde. 

“Queremos saber vuestros conocimientos sobre la infraestructura verde, y para ello, 

iremos compartiendo opiniones. Del mismo modo, queremos hacer una tormenta de 

ideas”. Antes de empezar con la ronda de opiniones, cada participante se presenta 

frente a los demás, ya que es la primera sesión del segundo ciclo del Think Tank.  
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Leire Goienetxea da comienzo a la discusión recalcando que todas las opiniones 

son válidas. Formula dos preguntas para que los participantes puedan compartir sus 

opiniones: 

- ¿Por qué consideramos importante la biodiversidad? ¿Cómo contribuye contra 

el cambio climático? 

- ¿Cómo creemos que está Gipuzkoa en esta materia?  

 

 Javier Pradini remarca que nuestra sociedad es muy antropocéntrica: “el cambio 

climático es un gran reto, pero tardamos décadas en hacer cambios. La biodiversidad 

supone un tapón hacia los grandes cambios, es una vía para evitar un impacto mayor”.  

Iñigo Doria muestra su acuerdo con Javier Pradini y añade que lo que más le 

preocupa es el concepto de la conectividad: “la conectividad hace que todo lo demás 

funcione. Es cierto que el espacio urbano no está tan conectado. La conectividad natural 

funciona, aunque haya barreras, puede fluir. No obstante, el espacio humano mental 

tiene que ver con la gobernanza. La administración tiene unas competencias, pero la 

gobernanza es más compleja: se debe llevar a cabo mediante la participación de todos 

los actores que tienen algo que aportar al proceso”. Continúa diciendo que en el espacio 

territorial las competencias son clave. “Así como hay infraestructuras verdes, también 

hay infraestructuras azules que se deben coordinar mediante competencias entre 

diferentes administraciones”.  

Mónica Pedreira interviene para decir que esa es la parte más difícil en su 

opinión. “Cuando hablamos de biodiversidad, no existen barreras. La estrategia de 

biodiversidad tiene que reflejar eso. Tenemos que ser capaces de tejer una red de 

colaboración con diferentes agentes. Hay que innovar bajo modelos de co-gobernanza. 

El medioambiente y la biodiversidad no entiende de divisiones. Es lo que nos toca: tanto 

en este ámbito como en otros muchos”. 

Raul Husillos remarca que nuestra sociedad es muy ombliguista: “si analizamos 

los espacios naturales, en seguida nos daremos cuenta de que somos nosotros los que 

los cambiamos. Al llegar el fin de semana, lo único en lo que pensamos es en irnos a los 

pirineos, sin reparar en los efectos que podemos causar”. 

Mónica Pedreira subraya el papel de la formación y el de las universidades como 

herramientas para la concienciación. “Es tiempo para renovar y provocar un cambio 
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disruptivo. El cambio climático es transversal, debe entrar tanto en la educación como 

en el sector privado. Tenemos que interiorizar estos conceptos y establecer unas 

condiciones para la planificación del futuro”. Recalca la necesidad de trabajar de forma 

diferente con universidades, con empresas y con ayuntamientos. 

Raul Husillos menciona que no sirve de nada trabajar para que la ciudadanía no 

sepa que se está avanzando en materia de descarbonización: “debemos pensar en 

proyectos de I+D+i donde no sólo se haga investigación, sino también divulgación. Por 

ello, habrá que impulsar aulas públicas, invitar escuelas y universidades…”.  

Bea Marticorena e Izaskun Suberbiola coinciden en que hay que trasladar el 

mensaje de las acciones que se llevan a cabo a la ciudadanía. Izaskun Suberbiola insiste 

en la necesidad de la educación ambiental: “tenemos que empoderar la ciudadanía para 

impulsar y crear nuevas fórmulas que tengan la capacidad para el cambio”. 

Javier Pradini introduce el concepto de cambio cultural como clave para 

combatir el cambio climático. “Cuando hablamos de biodiversidad pensamos en paisajes 

bonitos. Cuando mostremos esos paisajes, lo ideal sería también mostrar los puntos 

negros que tenemos. Necesitamos choques y contrastes para que de forma didáctica 

podamos ver la realidad. No vivimos rodeados de una naturaleza que funciona: la 

biodiversidad se degrada”. 

Mónica Pedreira comenta que la estrategia de biodiversidad debe ser una 

cuestión transversal, ya que nuestra sociedad se estructura alrededor de esa 

infraestructura. 

Ainhoa González explica que en Gipuzkoa vivimos rodeados de una riqueza 

natural especial, y que hay requisitos para proteger ciertas zonas. “Los técnicos que 

trabajamos en esto tenemos la sensación de estar encerrando el entorno natural en 

jaulas de oro: no se piensa en la conectividad, tampoco en el futuro. Pensamos desde 

una perspectiva teórica”. Añade que la existencia de la biodiversidad, así como la 

potenciación de esa biodiversidad, son un aliado para la descarbonización. 

Mónica Pedreira presenta la propuesta de plantear la creación de un fondo de 

CO2 voluntario, de manera que las empresas que tengan que recompensar su huella de 

carbono puedan realizar su aporte. “Es una de las ideas que se quiere abordar: el debate 

entre lo obligatorio y lo voluntario. Son políticas nuevas que queremos diseñar junto con 

el consenso de todos los agentes”. Explica que parte de los fondos podrían ir destinados 
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a mejorar ciertos proyectos, o a impulsar la colaboración con diferentes instituciones. 

“Queremos que vosotros podáis contribuir con vuestros puntos de vista”. 

Bea Marticorena añade que mucho de lo que se puede llevar a cabo es desde el 

nivel preventivo, contribuyendo con criterios, dando herramientas para restaurar, pero 

también para no dañar. 

 

7. Brainstorming  

Leire Goienetxea interviene para decir que no habrá tiempo para realizar un 

brainstorming. No obstante, plantea dos preguntas para que los participantes 

contribuyan con aportaciones escritas: 

● ¿Cómo deberíamos intensificar esta área?  

● ¿Qué puedo aportar como persona/agente implicado en este proceso?  

 

 Leire Goienetxea explica que se necesitan ideas y pinceladas para ver sobre qué 

se puede trabajar en las sesiones. “Analizaremos vuestras respuestas, haremos un mapa 

visual con vuestras propuestas, y trabajarlas en la próxima sesión. Asimismo, en las 

carpetas tenéis una encuesta de satisfacción para mejorar de cara a la próxima sesión”. 

 

8. Evaluación y cierre 

 Antes de llegar al final de la sesión, Mónica Pedreira pide a los participantes que 

sean libres y críticos en sus opiniones, remarcando que de la parte crítica saldrán las 

nuevas ideas. De igual forma, pide que compartan con la dirección del Think Tank sus 

inquietudes en caso de que echen de menos algo. Finalmente, da las gracias a todos los 

asistentes por su participación. 
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9. Anexos 

a. Documento de trabajo nº7 

 

THINK TANK 

ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE   

Documento de trabajo nº7 

Sesión 1, Ciclo II 

14 de octubre de 2021 

 

Tal y como se marca en el documento de trabajo nº 6, posterior a la sesión del pasado 

22 de junio, este segundo ciclo del Think Tank Green Recovery tiene como objetivo 

crear un punto de encuentro para la reflexión en torno al cambio climático desde la 

perspectiva de la recuperación verde, abordar los desafíos futuros que aún quedan en 

esta materia en Gipuzkoa, y reflexionar en torno a ellos.  

Para ello, el trabajo de este grupo de deliberación estará orientado a crear una hoja de 

ruta con acciones concretas nacidas de la reflexión y deliberación conjunta, con 

acción directa en las políticas del Departamento de Medio Ambiente para lograr la 

descarbonización de la economía y la neutralidad climática en 2050, una tarea que 

requiere trabajar ahora y a futuro de una forma compartida, participativa y 

consensuada con todos los agentes, ciudadanos, industria y sectores de Gipuzkoa.  

 

LAS 7 POLÍTICAS PALANCA DEL GREEN DEAL – análisis y mapa conceptual de la 

situación de Gipuzkoa 

Como primera toma de contacto de este segundo ciclo, la primera sesión estuvo 

centrada en conocer las políticas palanca de Green Deal, y en la identificación de las 

iniciativas ya puestas en marcha en Gipuzkoa para la lucha contra el cambio climático. 

 

El objetivo era el de crear un mapa visual con la clasificación de estas iniciativas en las 

7 políticas palanca, para identificar aquellas áreas del Green Deal que menos se están 

trabajando desde el territorio.  
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Tras hacerles llegar este mapa a los participantes, se les pidió realizar una reflexión 

individual en torno a aquellos temas que creen que deben ser prioritarios de cara a 

este segundo ciclo del Think Tank.  

 

Tras recibir sus aportaciones y analizar las mismas, se ha puesto el foco en 5 temas que 

serán los tratados en las siguientes sesiones por el grupo de deliberación:  

 

● Farm to Fork  

● Biodiversidad e infraestructuras verdes  

● Contaminación 0  

● Industria sostenible, como lograr: Zero Defect/Zero Waste/Zero Impact Factory 

● Energía limpia 

 

 

 

 

 



 

15 

 

 

AGENDA DEL CICLO II 

Cada una de estas políticas palanca o estrategias, serán tratadas en las sesiones desde 

tres perspectivas. Una perspectiva europea, que nos permitirá conocer y poner en 

contexto el trabajo que se está haciendo desde Europa, una visión nacional con las 

estrategias anunciadas o puestas en marcha a nivel estatal, y una visión territorial, es 

decir, un diagnóstico de cuál es la situación de Gipuzkoa frente a cada una de estas 

políticas palanca del Green Deal.  

 

Estas estrategias, seleccionadas y consensuadas en el grupo, serán tratadas en 

sesiones bimensuales de aquí a 2023, con el objetivo de crear esa hoja de ruta que 

permita al territorio incorporar políticas adecuadas para lograr la neutralidad climática 

y la descarbonización de la economía, comenzando por la estrategia relativa a la 

Biodiversidad e infraestructuras verdes.  

 

BIODIVERSIDAD E INFRAESTRUCTURAS VERDES 

La Estrategia de Biodiversidad, uno de los pilares del Green Deal, 1pretende poner la 

biodiversidad europea en la senda de la recuperación de aquí a 2030, en beneficio de 

las personas, el clima y el planeta, buscado el refuerzo de la resiliencia de la sociedad 

frente a futuras amenazas como los efectos del cambio climático, incendios forestales 

o inseguridad alimentaria entre otras.  

Al mismo tiempo, se trabaja por fomentar las infraestructuras verdes, definidas, en 

términos generales, como 2una herramienta probada que aporta simultáneamente 

beneficios ecológicos, económicos y sociales mediante soluciones naturales, y que 

pone en relieve la dependencia que tiene el ser humano de los procesos y los flujos 

naturales y de la biodiversidad. Es por ello que resulta fundamental identificar y 

favorecer la existencia de espacios multifuncionales fuera de los espacios protegidos 

                                                      
1 Referencia del resumen ejecutivo de la estrategia sobre Biodiversidad para 2030 de la Comisión 

Europea. 
2 Referencia extraída del Diagnóstico para la planificación de la Red de Infraestructura Verde de 

Gipuzkoa Diciembre de 2019. Elaborada por Arc Consultoría Medioambiental y Athesis Lavola para el 

Departamento de Medio Ambiente de la Diputación Foral de Gipuzkoa. 
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que, al tiempo que potencian los denominados servicios ecosistémicos, contribuyan a 

reducir la fragmentación de los ecosistemas y/o a mejorar la permeabilidad ecológica 

del territorio, acrecentando así la resiliencia del mismo frente a presiones ambientales.

Así, este segundo ciclo dará comienzo con la estrategia de Biodiversidad e 

infraestructuras verdes. 

 

RESUMEN, APORTACIONES Y CONCLUSIONES DE LA SESIÓN SOBRE BIODIVERSIDAD E 

INFRAESTRUCTURAS VERDES 

La sesión del Think Tank Green Recovery del 14 de octubre de 2021 ha servido para 

arrancar la deliberación sobre los temas de la agenda del segundo ciclo del grupo de 

deliberación. La sesión ha tenido como objetivo realizar el diagnóstico de las 

infraestructuras verdes en Gipuzkoa así como presentar la Estrategia de Biodiversidad 

Nacional, para poder definir la hoja de ruta de las próximas sesiones del Think Tank. De 

este modo, las personas participantes han dado respuesta a las siguientes cuatro 

preguntas tanto en la dinámica grupal como en el brainstorming: 
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Dinámica de grupos 

● ¿Por qué consideramos importante la biodiversidad? 

● ¿Cómo contribuye contra el cambio climático? 

Brainstorming 

● ¿Cómo creemos que está Gipuzkoa en esta materia? 

● ¿Qué puedo aportar como persona/agente implicado en este proceso? 

Los mapas que se muestran a continuación recogen las respuestas que han dado las 

personas participantes a las cuestiones presentadas. 
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b. Presentación de Bea Marticorena 
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c. Presentación de Jorge Luis Marquínez 

 

 



 

39 

 

 

 

 



 

40 

 

 

 

 

 



 

41 

 

 

 



 

42 

 

 

 

 

 



 

43 

 

 

 



 

44 

 

 

 

 

 



 

45 

 

 

 



 

46 

 

 

 

 



 

47 

 

 

 

 



 

48 

 

 

 

 



 

49 

 

 

 

 



 

50 

 

 

 



 

51 

 

 

 

 

 



 

52 

 

 

 



 

53 

 

 

 

d. Presentación de la dinámica de grupos 
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e. Resultados de la dinámica de grupos 

 

CARTULINAS BLANCAS 

¿Cómo deberíamos intensificar esta área? 

● Difundir y promocionar el diagnóstico de la Red de Infraestructuras Verdes.  

● A través de proyectos que impliquen una mayor conectividad que favorezca la 

biodiversidad. Los proyectos de educación y didácticos siguen siendo muy 

necesarios ya que seguimos viendo la naturaleza de nuestro entorno como un 

lugar de ocio. Además, deben participar de manera activa todos los agentes 

implicados.  

● Necesidad de incrementar la biodiversidad urbana de manera escalable y 

medible recuperando zonas degradadas.  

● Imaginar y presentar las consecuencias que genera la actuación humana en el 

medio natural.  

● Formación ambiental en distintas áreas de responsabilidad, estudiantes 

universitarios, formación profesional, empresas para profundizar en 

responsabilidad y compromiso ambiental.  

● Socializar más las acciones que se vayan a desarrollar con el fin de sensibilizar a 

la población. Ejemplos: Utilizar canales de comunicación municipales. 

Comunicación no información. Que existan canales de escucha y aportación 

también.  

● Utilizar agentes locales predefinidos/preformados para que den a conocer y 

busquen la interacción con la población local.  

● Ofrecer distintos tipos de experiencias para la población local donde recoger y 

ofrecer información e ideas, sugerencias de intervención, mejora de estas 

infraestructuras verdes. (Experiencias adaptadas a diferentes públicos).  

● Incrementar Presupuesto Públicos desinados a mejorar y cuidar la biodiversidad.  

● Tener una normativa más estricta en el referido a la protección de la 

Biodiversidad y Medio Ambiente.  

● Fomentar las acciones y programas que propicien la colaboración entre 

Administraciones Públicas en materia de Biodiversidad.  

● Incluir criterios de biodiversidad en el ámbito urbano, al modificar planes 

urbanísticos, planes especiales, etc.  

● Creo que es indispensable la concienciación ciudadana en cuanto a su educación 

y la necesidad de respetar el medio ambiente.  

● Además, sería interesante en traslado a las instituciones locales los objetivos y 

las dinámicas aquí planteadas.  

● Cómo idea, creo que habría que intentar preservar zonas, o entornos, sin 

presencia de personas. Lugares dónde las personas no interferimos tan 

activamente en el entorno natural.  
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● La posibilidad de contar con acciones o propuestas reales, que no se queden en 

el campo teórico y sean realizables.  

● Obligatoriedad para los nuevos desarrollos urbanísticos a que contribuya a 

construir espacios e infraestructuras verdes incorporadas en los edificios.  

● Generar consciencia sobre la riqueza de nuestro territorio.  

● Divulgación 

● Fomentar el compromiso voluntario 

● Grupo de trabajo: planes, formación, divulgación.  

● Apoyando proyectos que ayuden al reciclaje 

● Fomentar sectorización de zonas a recuperar-restaurar-integrar. 

● Trasladas a las empresas posibles proyectos que encajen en líneas estratégicas 

de las infraestructuras verdes.  

● Subcírculos: área local. Ejemplo Urola Kosta. Trabajo concreto. Reto: comunicar 

menor o mejorar corredores.  

● Trabajar en grupos multidisciplinares 

● Incluir/favorecer propuestas de ocio relacionadas con la conservación y el 

conocimiento del medio/biodiversidad 

● Mirar al medio rural-caseríos-plantaciones como elemento que interactúa con el 

medio (agricultura no intensiva, protección de especies/autóctonas, 

mantenimiento del entorno).  

● Incluir criterios relacionados para nuevos proyectos.  

● Para poder priorizar identificar aquellas migraciones previstas a causa del 

cambio climático y dar prioridad a los corredores que lo habilitan o crear o 

mejorar ambientalmente frente a las inexistentes.  

● Quién no viva de la naturaleza no la apoyará y no la defenderá. Solución: 

Promover la instalación de población en el medio rural que explote ese medio y 

dependa de su ben funcionamiento a largo plazo.  

● Desarrollar proyectos de conservación natural que incluyan a las personas que 

viven “en y de” ese medio natural.  

● Oponerse a toda infraestructura que suponga alteración del suelo o rotura y 

desviación de mote, ríos, cuencas, etc.  

● Identificar la cadena de valor de la biodiversidad 

● Estructurar la participación de agentes en función de los eslabones de la cadena 

de valor 

● Incluir al consumidor en la estructura 

● Simplificar los mensajes, sintetizar las ideas. Comunicar beneficios, ventajas de 

la biodiversidad.  

● Implicar a la demanda potencial 

● Atraer fondos privados 

● Priorizar ámbito de actuación 

● Apoyar estructurar existentes para evitar definición de competencias estériles 

● Intercambiar conocimiento con los territorios 
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● Modelos de custodias innovadoras: parte de los territorios que conectan los 

núcleos son suelos privados. Algunos de ellos se han dejado de mantener. Hacen 

falta nuevos sistemas de custodia.  

 

CARTULINA AZUL  

● ¿Qué puedo aportar yo como persona y como agente implicado a este 

proceso? 

● Ser respetuoso, pero también restaurativo (de aquello que se ha degradado) 

● Denunciar todo ataque a la biodiversidad y a su mantenimiento 

● La Universidad puede implicar al alumnado en retos reales generados por el 

cambio climático. También puede proponer al alumnado trabajar en las 

mejores de la Red de Infraestructuras Verdes. Es ambos casos se pueden 

proponer trabajos concretos con encaje académico (TFG, TFM o prácticas). Se 

puede hacer a través del aula-empresa de economía circular.  

● Know-How en información de equipo, dinamizador de programas, diseño de 

innovación.  

● Visión estratégica 

● Sistemas de comunicación estratégica 

● Trabajamos la conciencia y el conocimiento sobre el medio ambiente con la 

ciudadanía por lo que podemos ser vectores de información.  

● Nuestro objetivo es co-crear proyectos con gentes que puedan analizarse y en 

su caso escalarse y la biodiversidad es una de las áreas en las que trabajaremos.  

● Mater puede aportar en referencia educación y formación ambiental. 

● Como persona, tener comportamientos respetuosos con la Biodiversidad y 

fomentar esos comportamientos en mi entorno familiar, amistades, etc.  

● Como agente implicado, Obras Hidráulicas, seguir adelante con acciones que 

mejoran la permeabilidad de los ríos gipuzkoanos para las especies piscícolas, 

mejorar la calidad de los ríos, monitorizar mejoras y resultados de esas 

acciones, colaborar con otras administraciones, … 

● Kutxa Fundazioa como agente que financia proyectos de terceros podría 

incorporar ciertas condiciones o propuestas de valoración en sus líneas de 

sostenibilidad.  

● Inversión 

● Generar y transferir conocimientos 

● Como representante municipal podría aportar mi experiencia en este ámbito; 

las dificultades que, como institución, encontramos en el día a día.  

● Además, podríamos compartir las necesidades, impedimentos, etc. que nos 

encontramos a la hora de poner en marcha proyectos de este tipo.  

● Las dificultades de compaginar los desarrollos municipales con el cuidado del 

medio ambiente.  

● Desde la Universidad: incluir criterios de sostenibilidad y biodiversidad en 

asignaturas, proyectos fin de grado y máster.  
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● Incluir en las propias infraestructuras de los edificios docentes elementos que 

respeten y apoyen la biodiversidad. 

● Participar/desarrollar proyectos relacionados con este tema; investigación, 

divulgación.  

● Agente: custodio territorio? Compartir custodia con otras entidades.  

● Colaborar en comunicación. 

● Personas: participar en sesiones.  

● Estar informado y compartir el conocimiento, de manera asequible y 

entendible.  

● Compromiso personal y profesional para contribuir la divulgación y así generar 

conciencia.  

● Hacer de empresa tractora del sector para animar a la competencia a seguir el 

cambio.  

● Reducir el consumo de la electricidad, agua, gas, combustible, ropa, viajes, 

embalajes, comunicaciones, coches.  

 

 


